

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
06 de noviembre del 2021



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Bartlett: como el 68,
el 88 no se olvida

Será el sereno, pero MANUEL BARTLETT DÍAZ, ahora puede asumirse líder nacionalista, patriota defensor de las energías eléctrica, petrolera y nuclear, pero nunca podrá borrar su estigma de sepulturero de la democracia en 1988, cuando provocó la caída del sistema para impedir el triunfo electoral del auténtico mexicano de izquierda CUAUHTÉMOC CÁRDENAS SOLÓRZANO, una traición al sufragio de los mexicanos porque torció la voluntad popular y perpetró, éste sí, un fraude monstruoso.

Como Secretario de Gobernación y Presidente de la Comisión Nacional Electoral, cínicamente en aquel momento histórico, salió al aire para gritar la derrota del Frente Democrático y cantar la victoria de su jefe y patrón CARLOS SALINAS DE GORTARI, un retroceso democrático, que para el hoy Director de la

Comisión Federal de Electricidad, fue un lucrativo negocio político logrado a través de las mentiras, falacias y perversidades, una negociación a espaldas de los electores y a favor de los intereses creados. Carente de toda ética política y con desmesurada rapacidad engañó a la ciudadanía e inició una etapa de corrupción política más desafortunada que la que ahora representa y defiende.

Con la más burda simulación e irresponsabilidad política, sigue haciendo estragos por donde quiera que pase en los escenarios de la función pública. Encumbrado como está en la inexplicable confianza presidencial, denunció confabulación de CARLOS SALINAS con el Partido Acción Nacional para concretar el fraude electoral del 88 y levantar un muro de opacidad pretendiendo ocultar la verdad, lo que jamás ha logrado ni alcanzará, porque la sanción popular está escrita y es el autor del más monstruoso de los fraudes electorales del siglo XX. Acostumbrado a las jugadas de corrupción e impunidad es reconocido como una lacra del sistema político, y se advierte dispuesto a repetir las historias de corrupción e impunidad al seno de la Cuarta Transformación.

Para fortalecer sus cortinas de humo y con la intención de desvanecer aquella traición a la democracia electoral, ahora resulta que BARTLETT DÍAZ se unge defensor de la reforma eléctrica del Presi-

dente LÓPEZ OBRADOR y acusa la presencia de "monopolios monstruosos" que buscan adueñarse de la Comisión Federal de Electricidad y denuncia trampas y abusos del capital privado para quedarse con la red de distribución y el mercado eléctrico del país y crear un sistema eléctrico cínicamente oligárquico, como así lo declaró al periódico La Jornada. Una sarta de mentiras, rumores, versiones e invenciones en un intento más por eclipsar y oscurecer la memoria histórica del fraude electoral que en el 88 provocó con la famosa caída del sistema. Debe saber que, como en el 68, el 88 no se olvida.

Acostumbrado a intrigar para hacer valer y convencer sobre "sus razones", nadie duda que pueda regresar a los fueros a través de la promoción de la mentira, simulación, falacias y versiones exageradas como las que ya proyecta sobre el escenario público nacional y con el fin de otra vez intentar revertir aquella maniobra electorera del 88, considerada ésta sí, el más monstruoso fraude electoral de la historia, ante el cuál, los fraudes que su Presidente acusa en 2006 y 2012 son una levedad. Pero está muy claro, que será imposible pueda borrar ese estigma maldito que le acompañará por todo su vida política. Genio y figura hasta la sepultura.

Email: nachovalenzuelav@gmail.comFacebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Autos, protestas y turismo

¿SI CONVIENE? Este fin de semana se hace realidad un sueño no solo para los amantes del deporte motor, también se viene una buena temporada para los prestadores de servicios de la CDMX por la presencia del Gran Premio de México. Y debido a que la visión de la mayoría de nuestros servidores públicos se basa en los mezquinos intereses de sus partidos, ya se escucharon declaraciones del porqué se sigue permitiendo este evento en el país argumentando que es elitista y caro para la sociedad en general. También se mencionó que solicitarían a la organización bajara el costo de los boletos para hacerlo accesible para todos y tonterías de este tipo, a fin de cuentas el evento está aquí y deberá de salir tan bien como en años anteriores.

Para que se dé una idea de lo que ronda en esta galaxia del máximo serial automovilístico del mundo, se calcula que el Gran Premio de México genera en promedio una derrama económica de entre 5 mil y 8 mil millones de pesos, también entre 6 mil y 7 mil millones de pesos por la cobertura mediática que se da gracias al evento. Para este Gran Premio se espera la venta del 100% de las entradas, pero los datos que en lo económico esto representa no se tienen aún.

Comentó Miguel Torruco para la prensa que actualmente la ocupación hotelera en la capital reportaba un 90% para el fin de semana ya que se espera el arribo de 188 mil turistas de los cuales 42 mil son extranjeros. Le recuerdo lo importante de este dato ya que a la fecha la hotelería de la CDMX rondaba alrededor de un 35%.

Durante los tres días que abarcará la F1 se esperan aproximadamente 335 mil espectadores en el Autódromo Hermanos Rodríguez y se transmitirá en 200 países, por lo que recibiremos aproximadamente 2400 horas de cobertura mundial, mismas que nos urgen debido a que en las noticias internacionales al hablar de México abunda la nota roja. No cabe duda que la difusión del evento deportivo mostrará nuestra mejor cara al mundo, punto olvidado desde la desaparición del CPTM.

Esperemos que este año sea "el bueno" ya que según la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de la CDMX el objetivo aún no se alcanza independientemente al repunte de las ventas, pero estas no han igualado las que se tenían previas al inicio de la pandemia en el 2019.

La edición de ese año generó una derrama de casi 17 mil millones de pesos repartidos entre patrocinios, compra de derechos de transmisión, entradas, hospedaje, transporte, recuerdos y consumo de alimentos y bebidas entre otras cosas. Aparte de todo se generaron cerca de 9 mil empleos según datos de la propia secretaría del ramo. En la edición pasada cancelada por la pan-

demia, se esperaba una derrama económica de más de 8 mil millones de pesos.

Honor a quien honor merece y por esto quiero felicitar al gobierno de la Ciudad de México por permitir hacer la Fórmula 1 más accesible para todos gracias al Red Bull Show RUN CDMX patrocinado por la marca de bebidas energizantes. Dicho evento comenzó con unas carreras de Karts que sirvieron para calentar los motores de la gente presente quienes posterior a esto dieron la bienvenida a Checo Pérez.

Alrededor de 100 mil personas fueron testigos del rugir del RB7 de Red Bull pilotado por el mexicano el cual realizó tres vueltas en un circuito en la Av. Reforma de la glorieta de la Diana Cazadora al Ángel de la Independencia. Al final el mariachi y los gritos de la gente redondearon esa mañana.

Y como usted sabe que nunca falta el "prieto en el arroz", un grupo de mujeres se manifestaron burlando las medidas de seguridad subiendo al Ángel de la Independencia donde fueron contenidas por miembros de la policía. Qué pena que estos grupos busquen protagonismo arruinando el gusto y la felicidad de otros, quienes estuvieron presentes desde las primeras horas de ese día para asegurar un buen lugar.

ZACATECAS. Este miércoles parece ser que se tenía en el Teatro Calderón la presentación de un libro de la autoría de Napoleón Gómez Urrutia. Con profunda pena le comento que se caldearon los ánimos de los presentes y el teatro sufrió daños vandálicos por la trifulca entre miembros de sindicatos mineros.

Es increíble que nuestra clase política no mida las consecuencias de esta clase de desafíos entre los sindicalizados de la industria que está tan fuerte en nuestro estado. Repruebo la violencia, pero repruebo aún más el daño a los bienes de todos que en su conjunto hacen tan hermosa nuestra bizarra capital.

Espero y el teatro no corra con la misma suerte de la presidencia de nuestro querido Fresnillo la que a varios meses de ser incendiada no se ha hecho nada por la misma permaniendo con las huellas de aquel suceso y sin existir hasta el momento responsables que paguen por sus culpas. Sin duda hay una gran impunidad con esas personas que destruyen los bienes de todos los zacatecanos, ojalá a la brevedad nuestra suerte cambie.

Finalmente invitarlo a que apoye a las empresas locales en este buen fin que se aproxima, gaste en su tierra y con sus paisanos ya que con estas acciones, ayudará a la recuperación económica de nuestro querido Zacatecas. Si quiere salir, hágalo en el estado, visite los pueblos mágicos o simplemente disfrute de los paisajes de nuestro estado. Hasta la próxima.



El Licenciado, Mario Caballero, Bernardo Acota Ibargüengoitia, Saúl Monreal Ávila alcalde de Fresnillo, Gerardo López Carrillo y Francisco Javier Cortés, desayunando en el restaurante Acrópolis



Eleazar Name Zapata, desayunando en el restaurante Acrópolis con Jaime Enrique Félix director de IGA, desayunando en el restaurante Acrópolis



Octavio Gamboa, María de Ávila Ibargüengoitia y Joel Salcedo, desayunando en el restaurante La Cofradía

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Hay que tenerle confianza a la Fiscalía, siempre he dicho que Alejandro Gertz Manero es un hombre recto, íntegro, le tengo confianza y no va a simular, no va a permitir la impunidad, no va a actuar por consigna, sabe que es un momento histórico el que estamos viviendo. Él es una gente mayor y estoy seguro que va a querer terminar el último tramo de su vida, que espero sea largo, con dignidad, eso es muy importante”: Andrés Manuel López Obrador.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 5 de noviembre de 2021.- Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

Esa Gente no Tiene Perdón de Dios

“¡MADRE TERESA, ya nos tenía preocupados..!, ¡miren nada más cómo viene! ¿Qué le sucede?”.

-SON COSAS que no puedo soportar, cómo es posible que esa gente miserable se convierta en bestia y mate cobarde y alevosamente a toda una familia, para en seguida incendiar su humilde hogar, esa gente no tiene perdón de Dios, es posible que ardan en el fuego eterno.

“VENGO no sólo por el compromiso que tenemos con nuestros lectores, sino para manifestar mi indignación y mi desilusión por la ineptitud de todas las policías, de sus jefes, principalmente de don Francisco José Murillo Ruiseco y del señor Arturo López Bazán, pero también de los elementos del Ejército Mexicano y de la Guardia Nacional y sus comandantes, son miles y no quieren o no pueden meter al orden a una caterva de criminales que hoy viernes por la madrugada allanaron una humilde casa, mataron a balazos a la mamá, al papá y a sus dos hijitos y, no conformes con esto atroces homicidios, incendiaron la humilde vivienda, no se vale; ¡Dios de mi Vida!, ¿por que lo permites?, son crímenes que claman al Cielo. ¡Justicia, Señor, queremos justicia!-.

-¡AY, MADRE Teresa! Tranquílcese, usted misma nos ha dicho que debemos ser fuertes, que hay un Dios que todo lo ve, juzga y castiga. Me preocupa su salud, se ve muy mal, está muy pálida,

Mi Jardín de Flores
Esa Gente no Tiene Perdón de Dios

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



General José Luis Vázquez Araiza



Coronel Francisco Arroyo Quintero



Fiscal Francisco José Murillo Ruiseco



Secretario Arturo López Bazán



La casa incendiada

siéntese, ¿le traigo un tecito?-.
-UN MEZCALITO, mejor hay que encargarle un mezcalito-.

-NO SEA pen... tonto, don Roberto, la madre Teresa aborrece el alcohol, y usted lo sabe muy bien-.

severamente?

“LEAN la nota que acaba de recibir y que mañana sábado (hoy) de seguro se publicará en la primera plana de nuestro Periódico **Página 24 Zacatecas**”-.

-ALGO OÍMOS en la radio, ¿verdad, don Roberto?-.
-DE ESO estábamos hablando doña Petra, y yo no tengo calificativos para condenar estos cobardes asesinatos, sólo decirles a esas bestias, que son unos auténticos hijos de su ching... (censurado) madre. A ver, si son tan chingones que se enfrenten con soldados del Ejército Mexicano, con elementos de la Guardia Nacional, no con gente inerme, desprotegida y lo que es peor: asesinar a niños inocentes, ¡no mamen! Han de haber andado bien pachecos, súper babosos para hacer lo que hicieron, matar a una familia e incendiar su humilde casa-.

-ESTA ES la herencia que nos dejó el maldito, inepto y corrupto exgobernador Alejandro Tello Cristerna “El Pinocho de Bernárdez”, que tuvo que huir de Zacatecas, no sólo por temor a que “El Deivis” lo metiera a la cárcel por rata, sino que, como dice la vox populi, dejó por ahí unos pendiente con el narco, porque fue en su desgobierno que los cárteles echaron raíces en Zacatecas, que se haga buey y lo niegue es otra cosa, pinche viejo mandilón.

“YO CREO que ya es tiempo que ‘El Deivis’ les dé puerta al Fiscal, Francisco José Murillo Ruiseco, y al Arturo López Bazán, par de ineptos que no han hecho nada en beneficio de la paz y la seguridad de los zacatecanos, pero si cobrar buenos sueldos, altas prerrogativa y “moches” ya saben de quienes; pero además hay que darles cárcel preventiva para sopearlos y que digan todo lo que saben, que debe ser mucho”.

-YO COINCIDO con usted, doña Petra -dice don Roberto-, pero también debe de hablar al chile pelón, con dos militares muy importantes:

EL GENERAL José Luis Vázquez Araiza, comandante de la 11a Zona Militar, y con el coronel Francisco Arroyo Quintero, coordinador estatal de la Guardia Nacional, y preguntarles al chile: ¿Pueden ustedes con el paquete, sí o no? Porque mi antecesor, Alex, le abrió las puertas a los narcos y, como ustedes saben, ya no quieren salirse y han aumentado la violencia y, eso, como responsable que soy de mi estado, no puedo ni debo permitirlo, entonces, señores, la patria está en peligro, ¿cuento con su apoyo para sacar de Zacatecas a esos malandros, sí o no; porque a esos no los quiero ni en la cárcel; si no se van del estado, hacemos

-NO DISCUTAN por nimiedades. Lo que sucede es que estos crímenes no los puedo tolerar, yo no he perdido la capacidad de indignación, tampoco de asombro, ¿cómo es posible que sucedan estos abominables crímenes, que hasta en las guerras están prohibidos y se castigan

◀ **Viene de la Página 5**

una cuerda y le digo al Presidente López Obrador que nos dé chance de mandarlos a Almoloya-

-QUE DIOS lo oiga, don Roberto-

-SERÍA MUCHO pedir: me conformo con que me oigan "El Rey David", el general José Luis Vázquez Araiza, comandante de la 11a Zona Militar; y el

coronel Francisco Arroyo Quintero, coordinador estatal de la Guardia Nacional; no pido más, pero tampoco menos, soy pueblo, somos pueblo y es hora de decir "¡basta!"-

-SÍ, LA policía sabe quienes son, y dónde los pueden localizar. ¡Que no se hagan pen... guaje!-

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



La ruta del cambio

RICARDO ARTEAGA ANAYA

“Políticas públicas sin recurso son sólo discurso”: diputadas y diputados monrealistas dan la espalda a mujeres zacatecanas

MARÍA DEL REFUGIO ÁVALOS MÁRQUEZ*

En abril de 2021, el hoy gobernador David Monreal Ávila manifestó públicamente que las mujeres y los jóvenes serían sectores fundamentales en su gobierno; dijo: “serán una palanca de la transformación en Zacatecas”.

Para la verdadera transformación de este estado se requiere institucionalizar la perspectiva de género, incorporando el principio de igualdad sustantiva en los planes, programas, políticas públicas, presupuestos, actuación y organización de los entes públicos, garantizando así la igualdad real y efectiva entre mujeres y hombres.

Velar por un presupuesto con perspectiva de género e impulsar una visión transversal para que este enfoque se aplique en todo el ciclo de políticas públicas corresponde al Poder Legislativo.

Exhortar al titular del Poder Ejecutivo, David Monreal Ávila, para que en el Presupuesto de Egresos del ejercicio fiscal 2022 asigne el recurso suficiente con perspectiva de género que sea etiquetado, intransferible, progresivo y transversal para garantizar el cumplimiento de las políticas públicas y el desarrollo de acciones encaminadas al alcance del pleno goce de los derechos de las mujeres y la igualdad de género, es una acción de respuesta inmediata ante la necesidad de que los planes y programas cuenten con el recurso necesario para su adecuada ejecución.

Este exhorto es ayudarle al gobernador a cumplir el compromiso que hizo en campaña con las mujeres, pero parece ser que al interior del Poder Legislativo la bancada del grupo político que lo llevó al triunfo desconoce ese compromiso y, haciendo uso del voto ponderado, niega la posibilidad de que se le haga llegar de manera urgente al gobernador esta petición.

La negativa de los diputados y diputadas de Morena y aliados no es para la legisladora que presenta el exhorto; la negativa es para las mujeres zacatecanas al quitarles el derecho a hacerse escuchar, a través de esta representación popular, para solicitar la asignación de mayor recurso público con perspectiva de género en las políticas y acciones gubernamentales, que se refleje en beneficio y mayores oportunidades para las

mujeres zacatecanas, quienes representan, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), el 51.2 por ciento de la población total en Zacatecas y que contribuyen activamente a la economía de este estado, pagando impuestos y aportando con trabajo al Producto Interno Bruto de este país.

Es lamentable la actuación de la diputada que, además de presidir la Comisión de Igualdad, preside el órgano de gobierno de la legislatura, al solicitar que se discutiera de urgente u obvia resolución dicha exhortativa para, posteriormente, votarla en contra y dictar línea a toda su fracción para imitarla.

Este acto repugnante no hace más que exhibir la ignorancia de los legisladores en los temas a los que están obligados por el marco jurídico nacional e internacional en materia de derechos humanos de las mujeres.

La actitud mezquina de rechazar todas las iniciativas provenientes de la oposición, por positivas que éstas sean, y la falta de compromiso con su responsabilidad dan la espalda al sector de las mujeres que dicen representar. Es un verdadero desperdicio que exista un eje transversal de igualdad de género en la construcción del Plan Estatal de Desarrollo y que en los hechos se nieguen a hacer la recomendación de asignar presupuesto para que estas políticas públicas se concreten.

Ante esto, reafirmo que “políticas públicas sin recurso son sólo discurso”; mientras no haya recurso etiquetado y suficiente para el cumplimiento de la Política de Igualdad, no pasa de ser una buena intención.

Por ello, hago un llamado a las mujeres zacatecanas y a las distintas organizaciones de la sociedad civil dedicadas a defender los derechos de las mujeres a exigir más recursos públicos para las mujeres en el Presupuesto de Egresos 2022 y a manifestar nuestro rechazo ante esta actitud retrógrada de legisladores que, con su actuar incongruente, desdeñan los logros producto de décadas de lucha a favor de las mujeres y que ahora, en total contrasentido, representan un obstáculo para el goce pleno de nuestros derechos.

¡Si la mujer no está, el Presupuesto no va! ■

*Diputada de la LXIV Legislatura del Estado de Zacatecas

Es evidente que el gobierno del Estado se encuentra en una crisis económica desde el momento en el que no tiene la capacidad de cumplir con la nómina de sus trabajadores, probablemente la crisis es mayor que la que imaginamos los zacatecanos e incluso mayor que la que imaginaban quienes aspiraban a gobernar el Estado, solo quien llegó fue capaz de pecar de ello.

La falta de recursos y el recorte de los mismos para el presupuesto del año 2022, pondrá en una situación más complicada a la nueva gobernación que prometió de manera incansable durante campaña un cambio radical para Zacatecas, algo que hasta el momento ha quedado en la promesa, pues la administración ha reciclado a funcionarios que años atrás fueron sancionados e inhabilitados por la función pública por malos manejos durante sus encargos.

David Monreal, prometió durante los dos meses de campaña, una nueva gobernación, quizás refería a una nueva forma de gobierno, hasta el momento ha expuesto el despilfarro de recursos que anteriores gobiernos realizaron con algunos medios de comunicación en forma de convenios, por lo que está obligado no solo a reestructurar la relación del gobierno del estado con los mismos, sino que para ello, deberá proponer una ley de medios para asegurar que los convenios publicitarios entre las entidades públicas y los medios de comunicación no sean para la promoción personalizada de los representantes populares y servidores públicos.

La nueva gobernación deberá hacer un esfuerzo mucho mayor que el previsto, una vez que el Presidente de la República enviara el mensaje para que los gobernadores de los Estados busquen solucionar sus problemas financieros señalando que no habrá mayor presupuesto, entendemos que quiso decirles que deberán enfrentar la corrupción, el despilfarro mal gastar sus recursos propios, en pocas palabras incrementar la recaudación y cuidar que el dinero se destine de forma transparente y honesta al destino previsto.

Sin embargo, recaudar no significa imponer nuevos impuestos tributarios al ciudadano, no significa cobrar más al contribuyente para tapan el bache que su antecesor dejó, mucho menos para salir de los compromisos realizados durante campaña, pues la ver-

dadera promesa era salir de la crisis y cumplir con los compromisos electorales sin cargar la mano al zacatecano, sino promover la eficiencia en el gasto, la transparencia, honestidad, el combate a la corrupción y una política de austeridad republicana.

Por el contrario, la nueva gobernación decidió iniciar la administración exponiendo los malos manejos y el gasto excesivo en ciertos rubros al mismo tiempo que apretó a los trabajadores del estado y de la educación retrasando sus pagos, de igual forma decidió decretar el pago de nuevas placas para los vehículos automotores e incluso comenzar a cobrarlo de manera ilegal, sin proponer al Congreso del Estado reformar la Ley de Ingresos del 2021 para poder cobrarlo, deberá pasar el costo a los legisladores para reformarla y no incurrir en cobros fuera de la ley a los ciudadanos.

Estamos a tiempo de rectificar el camino e impulsar un proyecto de gobierno basado en los principios de la cuarta transformación, una administración transparente y a través de reformas estructurales que traigan consigo un eficiente combate a la corrupción y austeridad y eficiencia en el gasto.

El Congreso del Estado también está obligado a jugar un papel trascendental para impulsar la transformación del Estado, más allá de un conflicto entre las diversas bancadas, los zacatecanos esperamos un Poder capaz de impulsar reformas que beneficien a Zacatecas buscando eliminar bolsas de recursos que durante años han sido destinadas para el enriquecimiento ilícito de nuestra clase política.

La facturación falsa realizada por diversos diputados de la pasada legislatura, expuesta por el actual diputado Ernesto González Romo, muestra un poder que durante años hemos señalado, perdido en la ambición de los diputados de administrar recursos para beneficio propio y olvidando la tarea legislativa para transformar la vida de los zacatecanos.

La ruta para transformar la vida pública de Zacatecas, fue la bandera de muchos de los hoy representantes populares, de no cumplir con sus promesas de campaña, los zacatecanos nos veremos en la obligación de impulsar las herramientas democráticas para exigir se retiren del cargo, la revocación de mandato será la primer opción en el 2024 que tendremos los mexicanos y zacatecanos para incidir en la toma de decisiones e impulsar un cambio político. ■

A pesar del atentado que sufrió el máximo recinto cultural del estado de Zacatecas por una desbordada horda amorfa, no todo son malas noticias en este ámbito. El Instituto Zacatecano de Cultura sigue llevando a cabo los programas que estaban programados y a los cuales la población se ha hecho afecto. Recientemente concluyó el Festival de Día de Muertos con bastante éxito en cuanto a asistencia y diversidad, tanto en el tipo de artistas presentados y los escenarios en los que los eventos fueron realizados. Inminentemente, además, se llevarán a cabo los festivales de Teatro de Calle y el que hoy nos ocupa. Habrá que celebrar que las muestras de cultura no han cesado y este hecho hace abrigar esperanzas de que la nueva directora, licenciada María de Jesús Muñoz Reyes inicia su gestión con el pie derecho. Enhorabuena.

Cada año, el 12 de noviembre se celebra en todo el país el día Nacional del Libro, instaurado para conmemorar el natalicio de la poetisa novohispana Sor Juana Inés de la Cruz. Esta celebración tiene como objetivo la divulgación del libro y las actividades de fomento a la lectura a lo largo del país.

El Gobierno del Estado de Zacatecas a través del Instituto Zacatecano de Cultura se suma a esta fiesta del libro con una programación especial que se llevará a cabo en Jornadas del 10 al 13 de noviembre en el Patio de la Fototeca del Estado de Zacatecas y sedes alternas, en la cual se

Día Internacional del Libro

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

darán a conocer tres presentaciones editoriales derivadas del Programa de Acciones Culturales Multilingües y Comunitarias en Zacatecas (PACMYC) cuyo contenido versa en torno al resguardo patrimonial gastronómico de nuestro estado y las historias de los paisanos que tuvieron que abandonar el terruño para mejorar sus condiciones de vida.

El programa de Ediciones IZC se hace presente con el libro "Magia, amor y sexo. Hechicería femenina en Zacatecas, 1615-1650", investigación histórica del historiador José Juan Espinoza que busca poner sobre la mesa de análisis las prácticas no poco convencionales del periodo colonial en la muy noble y leal ciudad de Zacatecas.

La novedad editorial, La Casa de los Impíos será destruida. Pero la tienda de los rectos florecerá. La nacionalización de los bienes de las iglesias en el estado de Zacatecas 1917-1925 del Cronista de Guadalupe Fernando Villegas Martínez cerrará la programación del 12 de noviembre.

Para el público infantil se contará con un par de propuestas, la primera el libro La Fabulosa historia de Durazno y Anémoma cuyas presentaciones serán en el

Colegio Amadeus y en Centro Cultural Vetagráfica en el municipio de Vetagrande el 12 y 13 de septiembre respectivamente. La segunda de los libros para colorear y poesía de la artista Guadalupe Reyes que son una iniciativa independiente que emana de su colección pictográfica de mujeres indígenas, cuyas imágenes fueron plasmadas en estos libros infantiles y además cuentan con poemas en lengua indígena. Estos libros están siendo distribuidos en comunidades de Zacatecas, Oaxaca y Guerrero entre niños de bajos recursos con el objetivo de difundir las lenguas originarias y fomentar la creatividad de los menores a través de los colores.

También se contará con la puesta en escena de Pandillero, obra teatral escrita y coordinada por el Maestro Jorge Humberto de Haro Duarte quien encabeza el grupo teatral Escenautas, mismo que tiene su epicentro de ensayo en la Ciudadela del Arte.

Entonces, no queda sino agradecer los esfuerzos que se realizan continuamente para acercar el conocimiento a la gente, sobre todo, a través de la promoción de libro y de la lectura por parte de la población, en este caso, como un esfuerzo más para

liberar a muchos de las cadenas de la ignorancia y reconocer, de paso, el esfuerzo de la Dirección de Enseñanza e Investigación, que atinadamente dirige la Doctora Xóchitl Marentes para llevar este programa a buen desarrollo y feliz término.

No cabe duda que es, inicialmente, a través de la lectura colectiva y generalizada, como se puede aspirar a salir de este marasmo semi analfabeta en el que se encuentra sumergida la mayor parte de la población en nuestro estado y en el resto del país. Es vergonzoso y denigrante saber que el mexicano lee en promedio 3.4 libros al año, según cifras aportadas por el INEGI. Y no se sabe si este bajo nivel de lectura es circunstancial o inducido, pero, mientras son peras o manzanas, los resultados son nefastos y el futuro, ante esta situación, luce más que incierto.

Así que, si usted, estimado lector, tiene oportunidad de acudir a uno o más eventos de los que se han programado en este programa alrededor del Día Internacional del Libro, sino que habrá aportado su granito de arena para abatir, aunque sea un poquito, el lacerante atarantamiento global. Entonces, se podrá aspirar, al menos, que no vuelvan a ocurrir atrocidades como los hechos suscitados el pasado miércoles en el Teatro Calderón y se pueda seguir insistiendo en que los teatros deben destinarse al teatro y actividades afines y no a la promoción de los sueños de grandeza de algunos políticos.

Fuente de información: Dirección de Enseñanza e Investigación del Instituto Zacatecano de Cultura. ■

El mal tiene muchas y muy terribles representaciones, pero hay una que araña con mayor filo la conciencia: el sufrimiento que las personas adultas podemos imponer a las niñas y los niños, en particular cuando la crueldad tiene connotaciones sexuales.

Esta tragedia suele alertar con énfasis los sentidos de la sociedad y, desde luego, el interés de la política. Frente al abuso, la pornografía y prostitución infantil no cabe la tolerancia, mucho menos el desdén.

Por este motivo resultó anticlimático cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador optó por minimizar el caso denunciado recientemente en la Montaña de Guerrero por una adolescente de 15 años, de nombre Angélica, quien fue vendida a su familia política desde los nueve y, según su testimonio, abusada sexualmente por su suegro durante un periodo prolongado.

El pasado lunes 25 la periodista Dalia Escobar, reportera de la plataforma digital Atempo, interpelló al respecto al mandatario mexicano durante la conferencia mañanera: "¿Por qué se niega a hablar de la venta de niños en Guerrero? ¿Por qué si va a la Montaña no atiende ese tema? ¿No merece la misma importancia que el resto?... (E)stamos hablando de menores de edad (que) son vendidas por sus propios padres..."

Una semana antes, el Centro de Derechos Humanos de la Montaña, Tlachinollan, había aportado visibilidad pública al caso de Angélica, cuyo marido partió a Estados Unidos, entre otras razones, para pagar la deuda adquirida con su familia.

La noticia logró notoriedad también gracias a la buena reputación que en la región tiene Abel Barrera, Premio Nacional por la Igualdad 2015 y director del Centro Tlachinollan. Así se explica por qué, de inmediato, la nueva guber-

Niñas como mercancía sexual

RICARDO RAPHAEL

nadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, se expresó contra la explotación infantil en su entidad: "(Estoy) decidida a acabar con esa 'costumbre'... (N) o se pueden permitir los matrimonios de niñas... Deben terminar, no pueden existir y no se debe excusar en usos y costumbres algo que sea violación a los derechos humanos de las mujeres en Guerrero".

Ya antes Abel Barrera había explicado que esta forma de explotación infantil deriva de la corrupción de esos usos y costumbres. La indignidad de convertir a las niñas en mercancía sexual no tiene nada que ver con las tradiciones de los pueblos de la Montaña; un ritual como la entrega de la dote, que perdura desde hace muchas generaciones, hoy se vació de contenido para reinterpretarse a partir de una miserable transacción mercantil.

Vale decir que el abuso y la explotación infantil no son un fenómeno exclusivo de la Montaña de Guerrero, ni tampoco es un hecho dominante en esa entidad. De acuerdo con la organización Hispanics Philantropy el delito de trata de menores habría crecido 32.5% en todo México entre 2015 y 2020, y las principales regiones donde ocurre son la Ciudad de México, el Estado de México, Puebla, Tlaxcala, Morelos, Michoacán e Hidalgo; no así en Guerrero.

A21, otra organización dedicada globalmente a prevenir la trata de menores con fines de explotación sexual, asegura que México ocupa el tercer lugar en el orbe según la frecuencia con que se

cometen estos delitos; por encima únicamente estarían Camboya y Tailandia. Si a las denuncias de tipo sexual se añaden las registradas en los últimos cinco años por abuso laboral de menores —advirtió la misma fuente— la cifra de casos rondaría los 300 mil.

Desde esta perspectiva el expediente de Angélica cobra doble relevancia ya que, de un lado, aporta luz sobre hechos cuya ocurrencia se circunscribe a la Montaña de Guerrero, y del otro, obliga a reconocer la gravedad y amplitud del fenómeno de la explotación infantil en todo el país.

Tal forma de abuso golpea más rudamente en la parte baja de la construcción social. Esto no quiere decir que las redes de pederastia estén alejadas de los círculos del privilegio. Al revés, el privilegio de la impunidad respecto de estas prácticas está vinculado estrechamente al poder económico y político. El perpetrador de delitos sexuales contra menores suele ser una persona que se beneficia inmaterialmente de su posición asimétrica dentro de la estructura social.

En contraste, las víctimas de trata generalmente provienen del otro extremo de la sociedad. Se trata de niñas, niños y adolescentes en situación vulnerable, sea por razones económicas, familiares o comunitarias, las cuales muchas de las veces confabulan combinadas. Esto es aprovechado por los traficantes que comercian con seres humanos y también por otros abusadores cuya situación de ventaja les permite hacer parecido sin

pagar ninguna consecuencia.

Ciertamente, como respondió el presidente López Obrador a la reportera Dalia Escobar, estos hechos cruzan todas las clases sociales, aunque quizá sería más puntual decir que la explotación sexual de menores se sostiene sobre una estructura desigual que aporta privilegios inmorales para algunos y desposesión radical para otros.

De acuerdo con fuentes locales, una niña de la Montaña de Guerrero llega a ser vendida entre 40 mil y 400 mil pesos y una vez realizada la transacción, ella pierde absoluta soberanía sobre su cuerpo y sus decisiones. Se convierte en una esclava, igual a tantas otras que los traficantes de personas comercian en el resto de la República y más allá de las fronteras mexicanas.

Tan cierto es que esta tragedia ocurre en las zonas rurales más pobres como que las redes de prostitución y trata están conectadas con circuitos de élite. Intriga, a este respecto, el desconocimiento de López Obrador sobre el tema y más la sobreacción cuando acudió a la Montaña y ahí la prensa lo interrogó: "¿Qué, acaso, la prostitución está nomás con los pobres?", atajó evidentemente molesto. "No vengo a ver lo de la venta de las niñas, lo de la prostitución de niñas... porque eso no es regla, en las comunidades hay muchos valores culturales, morales, espirituales... (El tema no corresponde a la realidad... es bastante clasista y racista presentarlo así)".

Se equivoca en redondo el mandatario al suponer que la pertenencia a comunidades originarias protege a las niñas indígenas de ser víctimas de abuso sexual, pero el yerro más grande está en creer que, como presidente del tercer país con mayor prostitución infantil en el mundo, puede negar el fenómeno o, peor aún, explicarlo a partir de prejuicios y opiniones tan ligeras como mal documentadas. ■

▷ RAYUELA

A ver si las cosas no se les ponen color de hormiga a nuestros ex diputados.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ecodiario
ZACATECAS



ESCÚCHANOS
TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

CREA DAVID MONREAL COMISIÓN DE GASTO.

Como parte de las acciones de combate a la corrupción y la austeridad republicana y para que el recurso público se gaste manera eficaz, honesta y transparente, el gobernador **DAVID MONREAL** instaló la Comisión de Gasto y Financiamiento, que será presidida por **RICARDO OLIVARES, YVETTE HERNÁNDEZ, HUMBELINA LÓPEZ** y **ANGÉLICA CONTRERAS**, es decir, los titulares de la Sefin, Administración, SFP y Coepla, las dependencias que mayor responsabilidad tienen en la programación del gasto público y con ello, la transparencia y la rendición de cuentas. Es evidente que el góber está empeñado en poner orden en la casa, como dice, para garantizar el pago de salarios y a proveedores y todas las necesidades que tiene el Estado.



ACUSA ERNESTO GONZÁLEZ RED DE CORRUPCIÓN.

Y hablando de combate a la corrupción, ándale con que el diputado morenista de Fresnillo, **ERNESTO GONZÁLEZ ROMO**, asegura tener en su poder todas las pruebas necesarias para que la Fiscalía General de la República, a través de la Unidad de Inteligencia Financiera, inicie una investigación a fondo por una red de corrupción que se tejó en la Legislatura pasada y en la que están involucrados, al menos, 25 de los 30 diputados locales. Esta red que incluye transacciones hasta por 200 mdp con facturas apócrifas, contratos con empresas fantasmas y otras linduras, que los haría caer hasta en delincuencia organizada. El anzuelo ya fue lanzado por **ERNESTO**, y advirtió que habría cinco diputados que están en riesgo de ir a dar a la cárcel y deja la preocupación de varios que ahora repiten con él en la curul, pero pues como el diputado no dijo nombres ni apellidos para no entorpecer las investigaciones, a ver cuántos pudieron dormir.

MIRIAM GARCÍA SE INTEGRA AL GABINETE.

El góber dijo que ya había acabado de nombrar a todo el gabinete, pero ya vimos que no. Si bien es cierto, hay cargos que no requieren de la toma de protesta formal, también resultan importantes y poco a poco los ha ido integrando a la administración estatal. Uno de estos espacios



importantes es el instituto para la inclusión, que dejó en manos de la excandidata a gobernadora **MIRIAM GARCÍA ZAMORA**, la ingeniera civil en silla de ruedas que enarbó el tema de la inclusión durante su campaña. Resultó interesante su participación en este proceso electoral, aunque digo, dado su perfil profesional y menos que por su condición de discapacidad, podría resultar más útil su aportación al servicio público desde áreas como la Seduvot o la Secretaría de Obras Públicas, porque tiene especialidad en avalúos de inmuebles.

GENERAL JOSÉ LUIS VÁZQUEZ SE ACLIMATA EN ZACATECAS.

Hace ya unos días que el general de Brigada **JOSÉ LUIS VÁZQUEZ ARAIZA** tomó las riendas de la 11 Zona Militar y tuvo el primer acercamiento con funcionarios federales y estatales de Zacatecas, así como con los medios de comunicación. Pero hay prioridades y llegó partiendo leña, pues se puso a trabajar con su gente en todas las latitudes del estado, para combatir el clima de inseguridad que nos ha golpeado últimamente. Del general se dice que es un hombre reactivo, de vasta preparación y aguda visión, que sabe imponer su don de mando. Baste ver su experiencia en otras entidades. Conoce a la prensa y cómo se le trata, así que se mantendrá con apertura y disposición para acercar las actividades militares a la población.



SE PERfila MORENA PARA EL 2024.

El 53.1% que obtuvo Morena y sus aliados PT y PVEM en la reciente encuesta de Massive Caller para la presidencia de la República, es una muestra de que, al menos para los tres años restantes del Gobierno Federal, esta alianza tiene la confianza de los electores y repetirá en el Ejecutivo. El 25.3% que obtuvo la alianza Va por México, del PRI-PAN-PRD, también es una muestra de que ni juntos alcanzarían a los guindas. Como candidato, el que se perfila es **MARCELO EBRARD**, con 32.6%, seguido de **CLAUDIA SHEINBAUM**, con 28.9%. En tanto que de la otra alianza, más fuerte sería el panista **RICARDO ANAYA**, con 41.4% y muy lejos, **MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG**, con 17.7%. Más apretado está en Movimiento Ciudadano, donde **SAMUEL GARCÍA** gana con 51.9% y **ENRIQUE ALFARO** le sigue con 48.1%. A usted, ¿Cuál le convence?



POLITIQUERÍA



-LO QUE ME DEJÓ LA 4T...

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, Presidente de la asociación, Desarrollo de Liderazgo y Talento, A.C *Mtro., en Juicios Orales
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Seguridad, Seguridad Pública y Seguridad Ciudadana

“Aunque los conceptos encierren las mismas finalidades, cada una de ellas debe contar con una estrategia diferente para que esta cumpla con su objetivo, además de establecer metas alcanzables y verificables diseñadas para el bien común.”

Seguridad. Desde el punto de vista de los Derechos Humanos, la seguridad, son aquellas condiciones que se requieren para que las personas puedan desarrollar sin amenazas, intromisiones o vulneraciones a sus derechos, recayendo esta responsabilidad en el Estado, el cual debe ser garante de la aplicación de la ley, con la finalidad de este, esta se convierta en letra muerta, de ahí, que el Estado de Derecho, es aquel donde la propia ley se aplica para todo ciudadano que la infringe, el que la hace, la paga.

Seguridad Pública. Es esta la principal función del Estado, y son todas aquellas políticas que se implementan con miras a proteger a las personas y sus derechos, en este punto, ya no hablamos de leyes, si no de estrategias que se encaminen a garantizar la protección de las leyes. Comúnmente se conoce

como la guarda del “orden público”, y esa guarda debe cumplirse con la aplicación del uso de la fuerza legítima del Estado, precisamente en aras de lograr la buena convivencia y desarrollo de la vida de las personas, más allá de la necesidad sobre el uso de la fuerza.

Seguridad Ciudadana. Este concepto es el más cercano a los Derechos Humanos, pues coloca a la seguridad más allá del orden y del restablecimiento público y lo concibe como la plena protección de los derechos de ciudadanos u ciudadanas mediante la construcción de modelos de inclusión de participación democrática, colocando a las personas como el objetivo principal de esas políticas, pero trabajando en todo momento en el diseño de políticas de prevención, lo ideal es que los delitos no se consuman, así como el pleno respeto a los derechos humanos. Ade-

más, este concepto de seguridad reconoce la dignidad de todos y todas las personas sin restricción de ciudadanía, por ejemplo, la movilidad humana de las y los migrantes, concepto también nombrado como “seguridad humana”.

Ahora bien, bajo ninguno de los anteriores supuestos recaen las estrategias militarizadas de seguridad, el cual, desde su diseño e implementación sobre tareas de seguridad pública ya que estas solo pueden ser planeadas por civiles, ya que estos forman parte de la sociedad y conocen cuales son los riesgos y oportunidades del éxito.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta existencial
Teléfono: 7712099585
cypesc@gmail.com

¿Qué es la muerte?

“La muerte; es un final”.

Quizás una de las experiencias más dolorosas que puede experimentar el ser humano, y quizás, la más dolorosa, es tener que lidiar con la separación definitiva de ese ser a quien se ama.

Si lo piensan, no es algo ajeno a nadie, todos en el trascurso de nuestra existencia, estamos condenados a tener que aceptar la despedida de las personas que nos rodean actualmente. La muerte; es inevitable, cuando ocurre, el dolor, la tristeza, el silencio, la ausencia, hasta la indiferencia, se manifiestan.

Pero ¿qué es la muerte? La muerte, no es un hecho que nos puede ocurrir en un futuro, en realidad, es algo que puede suceder en cualquier momento. La muerte; es un final. Existencialmente hablando, la muerte es el fin de lo que aún no es, la conclusión del existente

Para algunas personas, la separación de forma violenta o inesperada, puede ser fuente de una profunda desesperación, ya que dos personas en un instante estaban fundidas coexistiendo en vida, pero con la pérdida, ocurre una

catástrofe. El mundo conocido por esas dos personas, se convierte de repente en el camino de una sola.

La tranquilidad, es destrozada por la incredulidad y negación de la manera repentina en que ocurren las cosas. La rabia, quien muchas veces va acompañada de la tristeza, se convierten en experiencias comunes durante el trascurso de los días, todo esto, acompañado de una ausencia, como si hubiera algo o alguien ahí, pero que no está, ni volverá a estar. No solo ha muerto la persona a quien se ama, también lo ha hecho, la manera en que se relacionaban.

En mi opinión, lo peor que puedes decirle a una persona en esta situación, es pedirle que lo supere, que intente creer que ese ser amado se encuentra en un lugar mejor o que no tendrá un descanso si el doliente no deja de llorar, ni lamentar su pérdida.

Frente a alguien que con su dolor se entumece, que está lidiando con la muerte, a quien le han comunicado que su ser amado se fue, para no volver, para quien no tiene respuestas, pero las busca, para quien se hunde

en tristeza por recordar algo que tenía, quizás lo mejor que se puede ofrecer, la compañía más auténtica, sea estar ahí, sigiloso, en silencio.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx